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г л а в н а я  н о в о с т ь

Трансмашхолдинг в 2023 году сертифицировал на соответствие требованиям Технического регламента 
Таможенного союза ТР ТС 001/2011 в общей сложности 42 образца новой и серийной продукции. Получение 
сертификатов позволяет эксплуатировать технику на всей территории Евразийского экономического союза — 
в России, Белоруссии, Казахстане, Киргизии и Армении.

В частности, сертифицированы 

сразу несколько моделей новой 

техники, создание которых 

свидетельствует о большом шаге 

в развитии российского транспортного 

машиностроения. Это самый мощ‑

ный в нашей стране магистральный 

грузовой тепловоз 3ТЭ28, который 

оснащается новейшим отечествен‑

ным дизелем, тоже созданным в ТМХ, 

а также городской электропоезд 

постоянного тока ЭГЭ2Тв «Иволга 4.0» 

с российским асинхронным тяговым 

приводом, способный работать на ско‑

ростях до 160 км/ч. Существенным 

вкладом в развитие российского 

железнодорожного транспорта стала 

также сертификация электропоезда 

постоянного тока ЭП2ДМ, который пол‑

ностью базируется на отечественных 

комплектующих. Подробнее об опыте 

его эксплуатации на МЦД‑4 расскажем 

на стр. 10.

Получены сертификаты на ключевые 

компоненты, производство которых 

организовано в холдинге в рамках 

реализации программы импортоза‑

мещения. Наиболее крупными проек‑

тами такого рода стали обновленные 

 тележки для пассажирских вагонов ло‑

комотивной тяги, тяговый синхронный 

агрегат для тепловозов, асинхронный 

тяговый двигатель для электропоездов 

постоянного тока.

Большое количество новых сертифи‑

катов получено на серийную продук‑

цию, востребованную на российских 

железных дорогах, в том числе 

на двухэтажные пассажирские вагоны 

локомотивной тяги, пассажирский те‑

пловоз ТЭП70БС, электропоезд пере‑

менного тока ЭП3Д. Необходимость 

ресертификации техники возникла 

в связи с внесением изменений в ее 

конструкцию — замены узлов и агре‑

гатов, приобретавшихся до 2022 года 

в недружественных странах, на про‑

дукцию отечественных предприятий.

Начиная с 2022 года в Трансмаш‑

холдинге проводится большая работа 

по внесению изменений в конструк‑

цию выпускаемого подвижного со‑

става, их переводу на отечественную 

элементную базу. Таким образом, 

обеспечивается технологический 

суверенитет России в области транс‑

портного машиностроения, гарантиру‑

ется обеспечение системы рельсового 

транспорта современной и эффектив‑

ной техникой.

ПРОДУКЦИИ ТМХ —  
ВЕЗДЕ У НАС ДОРОГА И ПОЧЕТ
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Э то первый в истории рос‑

сийского транспортного 

машиностроения гибридный 

электровоз постоянного тока с асин‑

хронным приводом и бортовым 

накопителем энергии. ЭМКА2 предна‑

значен для работы в депо и на пасса‑

жирских вокзалах крупных станций, 

где по экологическим соображениям 

нежелательно использование дизель‑

ных двигателей. Может эксплуати‑

роваться в условиях промышленных 

предприятий. Накопитель и тяговая 

система ЭМКА2 позволяют без под‑

ключения к контактной сети провести 

состав массой до 2000 тонн на рассто‑

яние до 14 км. Локомотив без поезда 

способен пройти за счет питания 

от батареи до 100 км. В 2024 году 

планируется начало эксплуатации, 

а со следующего года — серийное 

производство.
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Завод «Трансмаш», входящий 
в состав ТМХ, изготовил и передал 
снегоуборочный несамоходный 
поезд СМ-7Н компании «Олкон» 
(входит в горнодобывающий 
дивизион «Северстали») — 
самому северному в России 
производителю железорудного 
концентрата.

ЧТО МНЕ СНЕГ, ЧТО МНЕ ЗНОЙ

СМ‑7Н предназначен для уборки 

внутризаводских железно‑

дорожных путей: в зимний 

период — от снега и льда, а летом — 

от сора и грязи. Удаленную массу 

поезд погружает в полувагоны, затем 

вывозит и осуществляет механизиро‑

ванную разгрузку в отведенном для 

этого месте. Разработчики обеспечили 

безопасные условия труда работников 

и защиту окружающей среды.

Снегоуборочные поезда модели 

СМ‑7Н выпускаются на заводе «Транс‑

маш» с 2004 года и пользуются хоро‑

шим спросом, особенно в северных 

регионах России. На сегодняшний 

день изготовлено 534 единицы 

такой техники.

ПЕРВЫЙ 
В РЕЙТИНГЕ
Генеральный директор 
ТМХ, член бюро Союза 
машиностроителей 
России, председатель 
экспертного совета 
по развитию транспортного, 
дорожно- строительного 
и сельскохозяйственного 
машиностроения Кирилл 
Липа признан лучшим 
в рейтинге эффективности 
руководителей комитетов 
и комиссий при Союзмаше, 
Лиге содействия оборонным 
предприятиям и экспертных 
советов, действующих 
в Государственной думе.

Н аграждение было органи‑

зовано в рамках расши‑

ренного заседания бюро 

Союза машиностроителей и лиги, 

посвященного подведению итогов 

работы в 2023 году. Второе место 

в рейтинге присуждено главе 

экспертного совета по развитию 

судостроительной промышленно‑

сти и морской техники комитета 

Госдумы по промышленности 

и торговле, вице‑президенту 

Союзмаша России Алексею 

Рахманову. Третье место занял 

руководитель экспертного совета 

по развитию электронной и ра ‑

диоэлектронной промышленности 

комитета Госдумы по промышлен‑

ности и торговле, гендиректор 

Объединенной приборостро‑

ительной корпорации Сергей 

Сахненко.

СКОРО В СЕРИИ
Маневровый контактно- аккумуляторный электровоз ЭМКА2, построенный 
на Новочеркасском электровозостроительном заводе, получил сертификат 
соответствия Евразийского экономического союза.

КАДРОВЫЕ  
ПЕРЕСТАНОВКИ

А ндрей 

Васильев, 

который 

является 

заместителем 

генерального 

директора ТМХ 

по операционной 

деятельности, теперь 

совмещает эту работу с должностью 

генерального директора компании 

«ТМХ Энергетические решения».

Вадим Яковлев 

покинул долж‑

ность ген‑

директора 

Брянского 

машино‑

строитель‑

ного завода 

и назначен 

по совместительству 

генеральным директором сразу двух 

предприятий, важнейшим направле‑

нием деятельности которых является 

двигателестроение — Коломенского 

завода и Пензадизельмаша (ПДМ).

Александр 

Попругин, 

предыдущий 

руководитель 

ПДМ, занял 

должность 

генерального 

директора БМЗ. 

Возглавлявший 

Коломенский завод 

Игорь Щедров назначен заместителем 

гендиректора «ТМХ — Энергетиче‑

ских решений» — компании, кото‑

рая осуществляет управление этим 

предприятием.

Прежний гендиректор «ТМХ — Энер‑

гетических решений» Кирилл Сабуров 

стал советником генерального дирек‑

тора ТМХ‑ЭР Андрея Васильева.

Назначения обусловлены стремле‑

нием использовать опыт управленцев 

нового поколения для осуществле‑

ния масштабных проектов развития 

на более крупных предприятиях. 

В настоящее время заводы, получа‑

ющие новых руководителей, реали‑

зуют значительные инвестиционные 

программы.

В ТМХ произошла очередная 
ротация руководителей отдельных 
подразделений.

Д остигнутый результат он счи‑

тает следствием колоссаль‑

ных инвестиций в развитие 

холдинга. «За последние 10 лет мы 

инвестировали порядка 130 млрд 

рублей в обновление основных фон‑

дов и разработку новых технических 

решений. Здесь и сейчас мы реализуем 

инвестиционную программу с общим 

бюджетом портфеля порядка 70 млрд 

рублей», — сказал Александр Морозов.

Также он подчеркнул, что к 2023 году 

ТМХ пришел с огромным пакетом 

собственных технических решений. 

В значительной мере успех проведен‑

ной работы базируется на активной 

позиции государства и ключевых 

 партнеров холдинга. ТМХ прямо 

ориентируется на государственные 

интересы и четко выполняет задачи, 

которые ставит Министерство про‑

мышленности и торговли.

НА ШАГ ВПЕРЕДИ

«Трансмашхолдинг всегда соответствует и даже немного опережает 
требования по локализации производства», — заявил первый 
заместитель генерального директора ТМХ Александр Морозов, выступая 
на выставке- форуме «Россия».

КУРС —  
НА ВОСТОК!

В сервисном локомотивном 

депо Тында‑ Северная Дальне‑

восточной железной дороги 

приступили к работе магистральные 

грузовые тепловозы 3ТЭ28, соз‑

данные специалистами компании 

«ТМХ Инжиниринг» и выпускаемые 

на Брянском машиностроительном 

заводе. Локомотивы прошли опытные 

испытания с грузовыми составами 

и динамометрическими вагонами, 

которые измеряли наиболее важные 

параметры тепловозов.

«Без таких локомотивов даль‑

нейшее развитие тяжеловесного 

движения в России было бы затруд‑

нительно, — считает заместитель 

генерального директора ТМХ 

по развитию локомотивостроения 

Андрей Власенко. — Мы работаем 

в связке РЖД и как сервисная ком‑

пания реализуем цель, которую 

поставило правительство страны — 

увеличение грузопотока в сторону 

восточных портов».

На БАМе началась эксплуатация 
самых мощных российских 
тепловозов 3ТЭ28.

ВЕРНЫМ ПУТЕМ
Реализация на производственных площадках ТМХ проектов развития 
с привлечением средств Фонда развития промышленности происходит 
успешно, позволяет достигать заявленных целей.

К такому выводу пришли участ‑

ники выездного совещания 

по вопросам реализации 

компаниями группы ТМХ проектов 

с использованием финансирова‑

ния ФРП, состоявшегося на Коломен‑

ском заводе с участием директора 

департамента стратегического 

развития и корпоративной политики 

Министерства промышленности 

и торговли России Алексея Матушан‑

ского и исполняющего обязанности 

директора департамента судострои‑

тельной промышленности и морской 

техники ведомства Алексея Исачкина. 

При активном содействии ФРП 

на предприятиях ТМХ и компаний‑ 

партнеров реализуются программы, 

связанные с переработкой конструк‑

ции выпускаемой техники, обеспече‑

нием технологического суверенитета 

России в области транспортного 

машиностроения. В общей сложности 

на девяти производственных пло‑

щадках в интересах холдинга ведется 

работа над 11 проектами общей сто‑

имостью 47,8 млрд рублей и рассчи‑

танными до 2027 года.
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Генеральный директор Трансмашхолдинга Кирилл Липа подвел основные итоги двух           
лет работы в беспрецедентных для российской экономики условиях, назвал главные 
приоритеты технологического развития холдинга и объяснил, почему другим 
российским предприятиям полезно следовать примеру ТМХ, чтобы обеспечить 
устойчивый спрос на свою продукцию.

и н т е р в ь ю

Главный козырь – 
независимость

КУРС НА РОСТ

— Кирилл Валерьевич, как вы оцениваете 

итоги работы холдинга в 2023 году, на-

сколько они соответствуют изначальным 

ожиданиям?  

— Первое важное обстоятельство, которое я бы 

хотел отметить, — мы сохраняем операцион-

ную рентабельность. А это очень важно, чтобы 

компания была финансово здоровой, эффек-

тивной и прибыльной. 

Второе — мы видим рост спроса на нашу 

технику и удовлетворяем его, выпуская всю 

необходимую рынку продукцию и доставляя 

ее заказчикам. В подавляющем большинстве 

случаев это делается своевременно, что гово-

рит о стабильности производственных процес-

сов в холдинге, несмотря на наличие проблем, 

связанных с логистикой. К чести наших 

руководителей департамента материально- 

технического обеспечения, процесс снабжения 

налажен. 

И третье — во многом благодаря правильным 

решениям инженерно-технического корпуса по 

использованию программных продуктов и раз-

витию определенных компетенций внутри 

холдинга мы успешно решили вопрос перевода 

наших продуктов на отечественную техноло-

гическую базу в тех случаях, когда в этом была 

необходимость. Поставки материалов и ком-

плектующих осуществляются либо из России, 

либо из дружественных стран. Это позволило 

нам продолжать проектирование и разработку 

новых продуктов, а также проводить изыска-

ния в инновационных областях. Надеюсь, что 

скоро во многих из них мы продемонстрируем 

заметные  эффекты.  

— Какие проекты в этом году являются 

ключевыми с точки зрения создания 

 новой техники и модернизации производ-

ственного комплекса?

— Если говорить о тепловозах, то очень важно 

наладить и стабилизировать производство 

магистральных грузовых тепловозов 3ТЭ28. 

Здесь очень большую роль, конечно, играет 

Коломенский завод с поставками новых дви-

гателей. 3ТЭ28 — это новый локомотив, нужно 

научиться его эксплуатировать и обслуживать. 

Он тяжеловесный, будет перевозить поезда 

массой до 7100 тонн. Кстати, как ни пара-

доксально, контракты на эти локомотивы на 

текущий год подписаны в большей степени 

с частными компаниями. И это тоже большая 

ответственность. 

В нише электровозов, конечно, надо на-

звать гибридный электровоз ЭМКА2, ко-

торый мы представили в прошлом году на 

железнодорожном салоне «PRO//Движение.

Экспо» в Санкт-Петербурге. Это очень важный 

и востребованный продукт с точки зрения 

технического развития и экологии. В РЖД есть 

внутренние нормативы, которые они устано-

вили для себя по сокращению выбросов. Этот 

электровоз позволяет достичь соответствую-

щих показателей. 

Кроме того, мы продолжаем проектирова-

ние локомотива с газодизельным двигателем 

и уже в следующем году планируем отправить 

его на сертификацию, но для этого в текущем 

году мы должны собрать и провести испыта-

ния двигателя. 

С точки зрения развития производственного 

комплекса приоритет номер один — это Коло-

менский завод.  

Также реализуется целый ряд технологиче-

ских инициатив, связанных с производством 

электродвигателей на «ТМХ Электротехе», 

развитием Тверского вагоностроительного 

завода, а также выпуском редукторов для 

электропоезда «Иволга» на Демиховском ма-

шиностроительном заводе.  

В частности, на ТВЗ продолжаются внутрен-

няя реструктуризация и оснащение новым 

оборудованием. В этом году мы закупили, 

установили и запустили новые сварочные 

линии, которые позволяют, не снижая объем 

выпуска пассажирских вагонов, также произ-

водить вагоны электропоезда «Иволга». 

Кроме того, в прошлом году были запущены 

в эксплуатацию два логистических центра 

ТВЗ. В этом году мы должны построить окра-

сочный комплекс для деталей малых форм. 

Планируется увеличить объем выпуска 

пассажирских вагонов, спрос на которые 

неуклонно растет как в России, так и за ее 

пределами. Еще одно направление, кото-

рое будем развивать, — это производство 

VIP-вагонов. Думаю, что первый VIP-вагон 

мы соберем уже в этом году. В условиях 

снижения авиасообщения возникла необ-

ходимость предоставления такой услуги, 

а продукта подходящего еще нет. 

— С учетом большого спроса на локомо-

тивы есть планы по увеличению произ-

водственных мощностей?  

— Да, такие планы есть. Инвестпрограмма 

Брянского машиностроительного завода пред-

полагает удвоение выпуска магистральных 

тепловозов — с текущих 250 секций до 500. Но-

вочеркасский электровозостроительный завод 

с 550 секций должен дойти до 750. Также сохра-

няется производство локомотивов в Коломне. 

КОНСЕРВАТИЗМ ВО БЛАГО

— Оглядываясь назад: за счет чего компа-

ния выстояла в непростых условиях двух 

последних лет? 

— На самом деле выстоял не только ТМХ, но 

и наши поставщики и заказчики. Отдельно 

взятая компания вряд ли бы это сделала. Это 

говорит о том, что железнодорожная отрасль 

в целом очень консервативна, поэтому у нее 

есть большая подушка безопасности. 

Важно правильно понимать ситуацию. 

Я время от времени смотрю иностранных 

экспертов, которые анализируют, что случи-

лось с Россией. И все говорят, что санкции не 

сработали. В этом есть, на мой взгляд, очень 

большая опасность. Она заключается в том, 

что санкции не сработали в тот период, когда 

этого ожидали. Они, понятно, расстроены, 

а у нас случилось головокружение от успеха. 

Нам кажется, что раз санкции не сработали, 

то это не произойдет никогда. 

Однако этот взгляд ошибочный. Санкции 

не могли сработать сразу, потому что у России 

колоссальный запас прочности — интеллек-

туальный, индустриальный, технологи-

ческий, финансовый, ресурсный. Но мне 

кажется, что те, кто это все придумывал, и не 

ждали быстрый результат. Его ждали попули-

сты, которые не понимают, что происходит, 

а те, кто это делал, рассчитывали на десяти-

летия вперед. 

Абсолютно точно расчет сделан минимум 

на 20–30 лет. Это не попытка нас остановить. 

Нас нельзя остановить. Когда президент 

говорит, что Россию нельзя стереть с карты, 

это абсолютно точно. Но сделать так, чтобы 

ее экономика была неконкурентоспособ-

ной, можно. И я думаю, что основной расчет 

именно на это. Они пытаются поднять наши 

затраты и создать предпосылки для замедле-

ния темпов развития. Это нельзя недооцени-

вать. Сидеть и упиваться, что с нами ничего 

не случилось за последние два года, — наи-

вно. Вопрос в том, что будет с нашими детьми 

ВЫРУЧКА ОТ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОДУКЦИИ ТМХ, МЛРД РУБЛЕЙ
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через 20 лет. Какой они будут выпускать локо-

мотив?.. 

— Как за последние два года изменились 

отношения ТМХ с ключевыми потребите-

лями? 

— Все мы находимся в одной лодке. Это пред-

полагает, с одной стороны, взаимопонимание, 

с другой — взаимную ответственность. Никто 

никаких обязательств по организации мобиль-

ности населения и перевозке грузов с железной 

дороги не снимает. Более того, предъявляются 

все новые требования. Позитивный момент 

в том, что все относятся с пониманием и хотят 

нам добра, поскольку от этого напрямую за-

висит работа транспортной системы в целом. 

С другой стороны, нам предъявляют повы-

шенные требования в области надежности 

и качества подвижного состава, с тем чтобы 

перевозочный процесс был стабильным и эф-

фективным. Это совершенно нормально.

— ТМХ пришлось довольно сильно пере-

строить свою международную деятель-

ность в связи с тем, что некоторые рынки 

закрылись. Как выглядит текущая стра-

тегия? Насколько в будущем возможна 

нормальная работа Всемирной торговой 

организации или нам надо больше ориен-

тироваться на какие-то региональные объ-

единения, такие как БРИКС?

— Есть фундаментальные тренды, которые 

никуда не исчезают. Первый — это рост го-

родского населения. Ни ВТО, ни ООН на этот 

процесс повлиять не могут. Раз население 

в городах растет, значит, неминуемо рас-

тет спрос на рельсовый транспорт — метро, 

отчасти электропоезда и трамваи. Я считаю, 

что самое главное обстоятельство заключа-

ется в том, что рынки продолжают позитив-

но развиваться. 

Санкции в нашем случае — это прежде 

всего инструмент политического и эконо-

мического воздействия, они не направлены 

конкретно против ТМХ, даже притом что хол-

динг внесен в SDN-лист в США. В первую оче-

редь это попытка воздействовать на наших 

сотрудников. А на структуре нашей выручки, 

в том числе экспортной, это не сказалось. 

К примеру, контракт в Индии был подписан 

ровно через две недели после внесения нас 

в этот список. И «Метровагонмаш», и ТМХ все 

равно активно взаимодействуют с индийски-

ми железными дорогами.

Второй фундаментальной вещью, которая не 

меняется, является конкурентная борьба с круп-

ными европейскими и китайскими корпорация-

ми. И в этом смысле, опять же, санкции являются 

элементом этой борьбы, то есть они используют-

ся для того, чтобы лишний раз аргументировать, 

почему ТМХ не должен стать участником или 

победителем какого-то конкурса. 

Я наблюдаю две разнонаправленные исто-

рии. Там, где хотят купить продукцию ТМХ, 

все равно покупают. А там, где не хотят, ис-

пользуют санкционную политику в качестве 

аргумента. Не было бы санкций, придумали 

бы что-то другое. Так что наша экспортная де-

ятельность никак не меняется из-за санкций. 

— В прошлом году пошли разговоры о том, 

что головная компания холдинга будет 

выведена с Кипра в Россию. Когда это мо-

жет произойти? 

— Кипрская компания не управляет хол-

дингом, а представляет интересы наших 

акционеров. Ее целью было регулировать 

межакционерные отношения в рамках ан-

глийского права и судебной системы. Это 

акционерный периметр, а не операционный. 

Так что у нас была, есть и будет главная ком-

пания — АО «Трансмашхолдинг». Она заре-

 < Линия 
автоматической 
контактной 
сварки ТВЗ

гистрирована и остается в России, и ничего 

в этом смысле не меняется. 

Из нового. Выкуплен пакет компании «Аль-

стом». Сейчас акционерами ТМХ являются 

исключительно резиденты Российской Фе-

дерации, поэтому мы как акционеры просто 

перепишем владение акциями, исключив 

промежуточные кипрские структуры, потому 

что кипрская инфраструктура нам больше не 

нужна. Владение акциями ТМХ будет непо-

средственно российским, и никакой материн-

ской компании над холдингом не будет. 

В ПОИСКАХ БАЛАНСА

— На фоне рестрикций произошло значи-

тельное расширение госрасходов, теперь 

даже говорят о том, что у нас военное 

кейнсианство. В результате России удалось 

преодолеть небольшой спад, который был 

в 2022 году, и перейти к экономическому 

росту. Видите ли вы какие-то пределы 

такой экономической политики и возмож-

ные риски?  

— Власть очень аккуратно к этому отно-

сится. Самый главный бенчмарк — это го-

сударственный долг. Если анализировать 

все статьи, которые связаны с управлением 

госдолгом с точки зрения процентных расхо-

дов, темпов и качества заимствования, сроков 

выпуска облигаций и всего остального, то 

видно, что все делается очень разумно и взве-

шенно. Это глубоко продуманная политика, 

которая обеспечивает устойчивость финан-

совой системы России, стабильность банков-

ской сферы, наличие резервов и низкий долг. 

Я и сам как выходец из финансовой системы 

согласен с реализуемыми подходами. 

Определенное наращивание расходов 

и финансирование за счет внутренних зай-

мов — вещь правильная. Можно ли это делать 

до бесконечности? Очевидный ответ — нет. 

Где граница? Все зависит от глубокого пони-

мания структуры экономики. Это не просто 

в моменте доходы против расходов, а пра-

вильное прогнозирование роста экономики. 

И сегодня это архисложный процесс. С одной 

стороны, очевидно, что Россия не может за-

крыться от всего мира и начать стопроцент-

ный выпуск всего на свете. Для этого нет ни 

компетенций, ни технологической подготов-

ки, ни финансовых возможностей. Да и рынок 

России в этом смысле не столь значительный. 

Есть разные экспертные оценки, какой он 

должен быть, но точно больше, чем населе-

ние Российской Федерации. Это значит, что 

будет искаться баланс между собственным 

производством и импортом, поддерживать-

ся эффективное торговое сальдо. Как след-

ствие — настраиваться налоговая система. 

Есть общее понимание, что нужно находить 

и развивать источники доходов.

Государство в условиях военной операции 

берет на себя функции главного заказчика 

и становится рынкообразующей структурой, 

финансирующей спрос. А дальше ключевой 

вопрос заключается в том, как меняются 

технологические и продуктовые структуры 

российской экономики. Если мы останемся 

преимущественно добывающей страной, 

это будет большой проблемой. Если мы не 

успеем перестроить свою промышленность 

таким образом, чтобы она обеспечивала 

национальный спрос, это кончится не очень 

хорошо. У всех это понимание есть. Надо 

переходить к делу. 

ТМХ оказался благодаря нашей политике 

еще с 2010-х годов независимой структурой. 

То есть мы, конечно, зависим в каких-то 

областях, но в массе своей независимы. 

И получается, что спрос на нашу продук-

цию растет. Мы успеваем переоснаститься, 

обеспечить новый технологический уровень 

и более глубокое проникновение в ком-

плектацию — и интеллектуальную, и про-

изводственную. Если вы не понимаете, как 

устроены тормоза, то не сможете написать 

технические условия на то, чтобы их кто-то 

для вас спроектировал. Нужна компетенция, 

нужны конструкторы. Необязательно вы 

все сами выпускаете, но понимать это надо 

точно. Я считаю, что ТМХ — как раз символ 

того, как это должно происходить. Если все 

российские предприятия будут следовать 

нашему примеру, мне кажется, мы будем на 

правильном пути. 

Наша выручка растет, соответственно, 

растут и налоги. Предприятия, которые 

являются нашими поставщиками, процве-

тают. Соответственно, они наращивают свои 

интеллектуальные и технологические воз-

можности. Это и есть путь к балансированию 

экономики. Если сейчас все это сделают, то 

у нас все будет хорошо. 
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— Говорят, что на 1 рубль выручки маши-

ностроительной компании приходится до 

7 рублей по всей цепочке комплектаторов, 

поставщиков и так далее. Это так?

— Да, эффект колоссальный, поэтому все 

страны пытаются у себя развивать машино-

строительную компетенцию. 

— В прошлом году начала подрастать 

инфляция. Банк России, который прио-

ритетно таргетирует инфляцию, поднял 

ключевую ставку, что затруднило пользо-

вание банковскими кредитами. Взамен 

государство, конечно, предлагает индиви-

дуальные механизмы. Возможно ли как-то 

автоматизировать этот процесс и мини-

мизировать человеческий фактор при 

принятии таких решений государством? 

— Банк России реализует политику, которая 

направлена на снижение инфляции. Он видит 

те области экономики, которые разгоняют 

инфляцию, и точечно бьет по ним. В первую 

очередь его беспокоит ипотека. Мы помним, 

что один из крупнейших финансовых кри-

зисов последних десятилетий произошел 

именно на рынке ипотеки. Это стоило США 

колоссальных потерь: и банковская система 

пострадала, и инвесторы, и валюты. Все это 

повлияло и на глобальную экономическую 

систему. Тот факт, что наш Центробанк на это 

очень внимательно смотрит, говорит о том, 

что он осознает основной риск инфляцион-

ной гонки. 

В 1990-е годы инфляционная гонка была 

главным образом на рынке валют. Доллар 

реально стал вымещать российский рубль 

из экономики. И мы помним, что это закон-

чилось дефолтом. Так что нельзя допускать 

безудержный рост инфляции. В этом смысле 

действия ЦБ для всех нас болезненные, но 

объяснимые.

 Параллельно с этим, я считаю, что действи-

тельно могло бы сделать наше правитель-

ство — это поднять лимиты финансирования 

Фонда развития промышленности. Звучали 

разные экспертные оценки, сколько средств 

было вложено в импортозамещение, называ-

ли цифру 4 трлн рублей. Смотрите: у России 

на зарубежных счетах арестовано 300 млрд 

долларов. По нынешнему курсу это 30 трлн 

рублей, а не 4. Было бы правильно обеспечить 

внутренний заем и денежную эмиссию в этих 

объемах и направить их адресно в переосна-

щение промышленности. 

В моем понимании, если это адресная исто-

рия с капитальными инвестициями в про-

мышленность, в строительство заводов, это 

точно не разгоняет инфляцию, потому что не 

стимулирует спрос, который не подтвержден 

материальным ресурсом. Это средства, кото-

рые будут направлены в том числе на импорт 

технологического оборудования, которого 

России недостает. Мое личное мнение: это 

точно можно было бы сделать, и это никак не 

связано с инфляцией. 

Инфляция — это спрос, не обеспеченный 

предложением. Спрос растет, а предложения 

нет. Соответственно, цены начинают расти 

дикими темпами. Я по этому поводу люблю 

шутить, что инфляции нет только на кладби-

ще. Там она уже закончилась раз и навсегда. 

Самый простой способ прекратить инфля-

цию — это полностью запретить спрос. 

Единственный глубокий, фундаменталь-

ный инструмент борьбы с инфляцией — это 

расширение предложения. Для этого должна 

развиваться промышленность. Ей нужно дать 

долгосрочные дешевые займы, которые она 

адресно будет обязана направить на техноло-

гическое переоснащение. 

А дальше ответ на ваш вопрос. Понятно, что 

все мы разные. Нельзя этот процесс сделать 

автоматическим. Вы не можете, как в ретей-

ле, каждому обратившемуся дать условно по 

10 тысяч рублей, потому что суммы, которые 

нам нужны, колоссальные. Речь идет о сотнях 

миллиардов рублей, необходимых предпри-

ятиям и холдингам. Просто организовать их 

выдачу по умолчанию нажатием клавиши не-

возможно. Выделение таких денег — это всег-

да индивидуальная история. Решение должно 

приниматься в зависимости от зрелости ком-

пании, ее способности реализовать тот или 

иной проект, ее индивидуальной финансовой 

устойчивости. Эти факторы, конечно, должны 

быть проанализированы, иначе просто будет 

потеря денег. Они, может, не дадут инфляцию, 

но будут потрачены безвозвратно. 

Я считаю так. Одной рукой ЦБ пусть борется 

с дефицитом предложения, снижая спрос, что 

он, собственно, и делает. А другой рукой нуж-

но, чтобы кто-то наращивал потенциал для 

роста предложения. Мое глубокое убеждение, 

что речь идет, я еще раз повторю, о 10–20 трлн 

рублей, которые должны быть направлены 

в инфраструктурные проекты прямо сейчас.  

Так, кстати, Америка в тридцатые годы 

выходила из Великой депрессии. Выделялись 

средства на стройки. И Германия после вой-

ны выходила из кризиса таким же способом, 

когда шло колоссальное финансирование 

инфраструктурных объектов. Это создает 

невероятный спрос на продукцию всех базо-

вых отраслей. Если под это подгоняется еще 

и финансирование (а в случае с проектом соз-

дания высокоскоростных железнодорожных 

магистралей, например, планируется выде-

ление государством средств на строительство 

завода), тогда вы формируете очень большой 

спрос и параллельно вливаете деньги в тех-

нологическое переоснащение. Вот это дает 

нужный  результат.  

— Если мы вспомним те инструменты 

 господдержки, которыми холдинг тем 

не менее пользуется, насколько, на ваш 

взгляд, они эффективны и нужна ли их 

корректировка?  

— Считаю, что нет. У нас есть возможность 

для диалога со всеми органами государствен-

ной власти — и с правительством, и с Го-

сударственной думой. Там, где мы видим, 

что нужно что-то калибровать, нам идут 

навстречу и калибруют. Взаимоотношения 

с Минпромторгом у нас отличные. 

НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ

— В последние годы активно обсуждается 

искусственный интеллект и его влияние на 

научно-технический прогресс. Что вы по 

этому поводу думаете, насколько велик по-

тенциал его использования? 

— Он бесконечен. Искусственный интеллект 

будет развиваться, нравится это кому-то или 

нет. Точно так же, я думаю, когда начинала 

развиваться космическая отрасль, кто-то раз-

мышлял на тему того, что будет, если все люди 

сядут на космические корабли и улетят жить 

на Марс. Но никто не улетает. Люди живут на 

Земле. Поэтому моя версия такая, что не будет 

противопоставления искусственного интел-

лекта и человека. Но человек под воздействием 

искусственного интеллекта изменится. Скорее 

всего, будет взаимопроникновение. Это будут 

такие человекообразные существа, мыслящие 

и имеющие человеческие эмоции, но очень 

сильно подкрепленные и оснащенные искус-

ственным интеллектом.  

— Применительно к железнодорожным 

перевозкам большую эффективность пока-

зала технология виртуальной сцепки. Ка-

кие еще новые направления развиваются? 

— Мы сейчас внедряем решения, которые свя-

заны с проектированием подвижного состава. 

Надеюсь, в этой сфере в ближайшие пару лет 

будут очень большие эффекты. Это то, что на-

зывается Data Science, обработка данных. Эти 

области мы будем активно развивать, потому 

что благодаря автоматизации наши заказчики 

собирают большой массив данных и дают нам 

к ним доступ. 

Вместе с тем мы сами развиваем свои 

сервисные сети и используем их для сбора 

данных. Параллельно с этим развиваются 

и data-центры. А обработанные данные бу-

дут интеллектуальным продуктом, который 

поможет конструкторам использовать их для 

улучшения качества техники. 

— Можно ли подвести какие-то промежу-

точные итоги программы цифровизации, 

которая реализуются в ТМХ уже несколько 

лет?  

— Экономического эффекта нет. Объем инве-

стированных средств существенно превышает 

полученные результаты. Честно признаться, 

я не сильно удивлен. Я не помню случаев, 

когда новые технологии давали эффект прямо 

с первых дней создания. Это очень капитало-

емкие вложения, и они на первых порах ни-

когда не дают экономических результатов. 

Но зато мы учимся собирать данные, обра-

батывать их и использовать. Самообучение 

и проникновение этих знаний в систему 

управления нашей компании — это, пожалуй, 

самое главное. Мы начинаем лучше пони-

мать, какие области надо развивать, какие — 

нет, где мы видим эффект, а где — не видим 

и не увидим никогда. Эти знания у нас нака-

пливаются. 

Люди учатся, больше доверяют цифровым 

технологиям, проявляют заинтересованность 

в них. Процессы ускоряются. Это не какая-то 

особенность холдинга, а вполне понятная 

кривая обучения. Она характерна как для про-

изводственной среды, так и для других сфер. V

 <  На БМЗ 
налажен выпуск 
магистральных 
грузовых 
тепловозов 3ТЭ28 
с коломенскими 
двигателями
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В предыдущих 
номерах мы уже 
презентовали ЭП2ДМ. 
Пришло время узнать, 
какие впечатления  
у перевозчика  
и  пассажиров по 
итогам полугода 
эксплуатации нового  
электропоезда.

ЭП2ДМ:  
яркий старт  Обновленный комфортный интерьер 

РЕШЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЗАДАЧИ
Пригородный электропоезд постоянного 

тока ЭП2ДМ спроектирован на базе ЭП2Д, 

который с 2016 года успел себя прекрасно 

зарекомендовать и полюбиться как пасса‑

жирам, так и машинистам. По ходу разра‑

ботки новой модификации, внесения улуч‑

шений в дизайн и интерьер салона также 

была решена задача полного перехода 

на отечественные комплектующие.

Проектирование началось в 2022 году, 

а уже к началу 2023‑го на Демиховском 

машиностроительном заводе была завер‑

шена сборка первого экземпляра ЭП2ДМ, 

созданного на российской компонент‑

ной базе. В России локализовано про‑

изводство тяговых электродвигателей, 

межвагонных соединителей, автомати‑

ческих выключателей‑ тумблеров. Выпуск 

комплектующих для ЭП2ДМ осваивали 
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« Ключевые системы и компоненты», «Сиб‑

электропривод», Татэлектромаш, Курский 

электроаппаратный завод — всего более 

80 предприятий из разных регионов России.

Приемочные и сертификационные испы‑

тания ЭП2ДМ на экспериментальном 

кольце ВНИИЖТ в Щербинке заверши‑

лись весной прошлого года. В конце июня 

модель получила сертификат соответ‑

ствия ТР ТС 001/2011. Честь познакомиться 

с новинкой в числе первых выпала посе‑

тителям экспозиции Трансмашхолдинга 

на международном железнодорожном 

салоне «PRO//Движение.Экспо» в августе 

2023 года. А уже 9 сентября электропоезд 

отправился в свой первый рейс на МЦД‑4. 

В торжественном запуске нового диаметра 

участвовали президент России Владимир 

Путин и мэр Москвы Сергей Собянин.

Надо отметить, что сегодня Москва 

находится в мировых лидерах по темпам 

обновления подвижного состава. И нема‑

лая заслуга в этом принадлежит столич‑

ному Департаменту транспорта и развития 

дорожно‑ транспортной инфраструктуры. 

В реализации проекта ЭП2ДМ Дептранс 

тоже принял активное участие.

Вскоре новые электропоезда начали 

курсировать не только в Москве 

и Подмосковье, но и в других регио‑

нах страны — на Северной, Свердлов‑

ской и Западно‑ Сибирской железных 

дорогах. ЭП2ДМ сразу высоко оценили 

в  профессиональном сообществе: электро‑

поезд стал лауреатом нацио нальной пре‑

мии в области промышленных технологий 

«Приоритет‑2023» в категории «Транспорт».

ВСЕ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Один из главных приоритетов — надеж‑

ность и безопасность. Конструкторы 

и дизайнеры в этом смысле продумали 

все до мелочей. Внутри и снаружи уста‑

новлено множество видеокамер, объеди‑

ненных в систему наблюдения, благодаря 

которой машинист может полностью кон‑

тролировать ситуацию как в движении, 

так и на остановках. Такая система уже 

использовалась на электропоездах дру‑

гих моделей, оказалась очень полезной для 

того, чтобы локомотивная бригада могла 

быстро сориентироваться в самых разных 

ситуациях, в том числе в случае правона‑

рушений, поэтому ее решили поставить 

и на ЭП2ДМ.

В салоне основной фокус сделан, конечно, 

на обеспечении комфорта для пассажиров. 

Важна каждая деталь. Все вагоны оборудо‑

ваны системой Wi‑ Fi, а под сиденья ми рас‑

положены USB‑порты с функцией быстрой 

зарядки, позволяющие свободно подклю‑

чать любые устройства. Более глубокая 

посадка в кресле за счет углубления в ниж‑

ней части спинки создает дополнитель‑

ную опору для поясницы и увеличивает 

пространство между сидящими друг про‑

тив друга людей. В середине вагона уста‑

новлены 6‑местные пассажирские диваны, 

 Доступ к Wi-Fi

 USB-розетки с функцией быстрой зарядки гаджетов

 Информационные LCD-табло с указанием маршрута, схемы проезда, температуры 
в салоне и наружной температуры

СЛОВО ПАССАЖИРАМ

КОНСТАНТИН МОШКОВ, МОСКВА: 
— Очень современный поезд, с ярким и стильным 

дизайном. И внутри тоже все на уровне: свето-

диодное освещение, ЖК- дисплеи, зарядка под 

каждым сиденьем, что особенно ценно для тех, кто 

едет по диаметру через весь город.

НАТАЛЬЯ ГЛУМОВА, ТЮМЕНЬ: 
— Читала в Интернете, что некоторым не нравятся 

старомодные тамбуры. Мое мнение — в нашем 

климате без них просто нельзя, особенно на си-

бирских маршрутах. Если двери будут открываться 

сразу в салон, не хватит ни отопления зимой, ни кон-

диционера летом.

ЕВГЕНИЙ КАНУШКИН, ЯРОСЛАВЛЬ: 
— Я часто езжу за город кататься на велосипеде. 

То, что есть возможность поставить его в специ-

альное крепление, а не толкаться с ним в проходе, 

для меня бесценно!

 Удобная посадка с высоких и низких платформ

  

Тонированные 
стеклопакеты: комфорт 

пассажиров в любую 
погоду

  

Система 
поручней 
с теплым 

покрытием 
в тамбурном 

пространстве 
и пассажирском 

салоне

  

Светодиодное 
освещение 

12
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РАБОТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Сейчас Центральная пригородная пас‑

сажирская компания эксплуатирует 

восемь поездов ЭП2ДМ, все они кур‑

сируют на 4‑м Московском централь‑

ном диаметре и обслуживаются в мотор‑

вагонном депо Апрелевка. По словам 

представителей ЦППК, никаких про‑

блем при освоении поезда новой моди‑

фикации не возникло ни у машинистов, 

ни у работников депо. Для его обслужи‑

вания и ремонта не потребовалось уста‑

навливать дополнительное специализи‑

рованное оборудование.

В целом ЭП2ДМ, по оценке специа‑

листов, показал себя хорошо. Особых 

нареканий к электропоезду у желез‑

нодорожников нет, ведь он созда‑

вался в том числе с учетом и их поже‑

ланий. Но совершенно нормально, что 

по ходу эксплуатации возникают рабо‑

чие вопросы. Все они решаются в сотруд‑

ничестве с производителем.

ТМХ никогда не стоит на месте 

и постоянно занимается модернизацией 

действующей и созданием новой про‑

дукции. Каждое очередное изделие — 

это сплав опыта и современных трен‑

дов. Техника, как и человек, непрерывно 

совершенствуется и развивается. Поже‑

лаем же «молодому» ЭП2ДМ, чтобы его 

жизнь была долгой и эффективной. V

Продуманная 
система хранения 
багажа и верхней 

одежды

Герметичные межвагонные переходы с поручнями

КАБИНА МАШИНИСТА  
С  УЛУЧШЕННЫМ ОБЗОРОМ

Увеличенное боковое стекло:  
+115 мм к размеру стекла;  

+ 60 мм к проему в открытом 
положении.

Увеличенное лобовое стекло:  
+15% к верхней части;  
+6% к нижней части.

Экологически 
чистые туалетные 
комнаты 
с современным 
оборудованием 

Велопарковки и место для крепления инвалидного кресла 

ближе к выходам — 4‑местные, что расши‑

ряет проход и сглаживает эффект «буты‑

лочного горлышка» при посадке и высадке, 

прежде всего в часы пик. В тамбурном про‑

странстве и  пассажирском салоне установ‑

лены поручни с теплым покрытием.

Переходы между вагонами герметизиро‑

ваны. Над раздвижными дверями в пасса‑

жирском салоне установлены новые цветные 

жидкокристаллические табло с увеличен‑

ной диагональю — на них выводится вся 

информация о маршруте, времени и темпе‑

ратуре в салоне и снаружи. Кстати, в вагонах 

установлена современная система климат‑ 

контроля, по  этому ехать приятно и летом, 

и зимой. Тонированные стеклопакеты обе‑

спечивают комфорт в любую погоду.

В головных вагонах создана безбарьерная 

среда. Это не только специальные подъ‑

емники и места для инвалидных коля‑

сок, но и более широкие проходы, и, что 

не менее важно, просторные и технологич‑

ные туалеты.
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Новый экономический ландшафт 

отличается высокой степенью не-

определенности и стремительной 

скоростью рыночных изменений. 

Учитывая значительное присутствие ТМХ 

на протяжении многих лет на зарубежных 

рынках в роли как поставщика, так и заказ-

чика, вызовы для бизнеса оказались очень 

существенными. По сути, за несколько 

месяцев пришлось перестраивать и адапти-

ровать к новым реалиям все процессы, 

которые стабильно функционировали деся-

тилетиями.

Серьезно помогло то, что в компании более 

10 лет на ежегодной основе реализовывались 

проекты по импортозамещению компонент-

ной базы, локализации производственных 

площадок иностранных партнеров, обуче-

нию собственного высококвалифицирован-

ного персонала, развитию инженерного по-

тенциала. В большинстве своем эти  проекты 

были продиктованы экономическими при-

чинами — они разрабатывались для усиле-

ния позиций на внутреннем и зарубежных 

рынках. 

В критический момент решающую роль 

сыграла скорость принятия решений и от-

ветственность топ-менеджмента за резуль-

тат, благодаря чему в 2022 году удалось 

выполнить рекордный за последние 20 лет 

по объему заказ в условиях постоянного уси-

ления экономического давления. Совместно 

с ключевыми партнерами в холдинге были 

созданы оперативные штабы и рабочие 

группы по проектам, которые в режиме 

 нон-стоп проводили мониторинг и анализ 

ситуации по вводимым ограничениям и за-

претам, оценивали риски и возможности для 

их минимизации. 

Огромная работа по формированию 

и реализации системных мер поддержки 

промышленности проделана на прави-

тельственном уровне. Ощутимую помощь 

оказали программы Минэкономразвития, 

Минпромторга, Российского экспортного 

центра и Фонда развития промышленности, 

которые позволили преодолеть целый ряд 

сложностей, возникших во взаимодействии 

со смежными отраслями и при организации 

финансирования, а также создать задел для 

дальнейшего нивелирования рисков и раз-

вития транспортного машиностроения. 

Отдельно хочется отметить поддержку со 

стороны заказчиков, их глубокую вовлечен-

ность и понимание в преодолении страте-

гических вызовов. Также особого внимания 

заслуживает сплоченность коллектива 

компании в решении ключевых задач по 

выполнению действительно амбициозных 

производственных планов в сложнейших 

конъюнктурных условиях.   

В результате в течение последних двух лет 

была пересмотрена общая стратегия раз-

вития холдинга, перестроены важнейшие 

бизнес-процессы, в том числе по разработке 

новой техники. Исследуются возможности 

для продвижения продукции ТМХ в новых 

странах и регионах. 

Наиболее масштабный проект, который 

продолжается и сейчас, связан с импорто-

замещением компонентной базы. Перечень 

замещаемой номенклатуры включает не-

сколько тысяч позиций. При этом большин-

ство заменяемых компонентов необходимо 

испытать, внести в конструкторскую и тех-

нологическую документацию, сертифици-

ровать. В обычных условиях это весьма тру-

доемкие и длительные процессы, которые 

могут занимать несколько лет.

В рамках реализации этого проекта были 

проанализированы производственные 

возможности поставщиков, определены 

 приоритетные номенклатурные позиции для 

замещения и этапы их внедрения. Работа 

велась не только в ТМХ, но и на площадках 

поставщиков и партнеров, которым ока-

зывается необходимая поддержка в совер-

шенствовании технологических процессов, 

получении грантов и государственного 

финансирования на закупку оборудования. 

Большим подспорьем стали высокая степень 

адаптивности и быстрая скорость реагиро-

вания на вызовы со стороны поставщиков 

и заказчиков. 

Еще одним важнейшим проектом стала 

инвестиционная программа холдинга 

на 2022–2023 годы. В разработку новой 

АНДРЕЙ 
ШЕРЕМЕТЬЕВ,
заместитель 
генерального 
директора 
по коммерческой 
деятельности — член 
управляющей коллегии

 Сборочный цех 
НЭВЗа

Период адаптации 
успешно пройден
Начиная с марта 2022 года Трансмашхолдингу, как и многим российским 
компаниям, пришлось адаптироваться к новым условиям работы. Но для ТМХ этот 
процесс оказался не столь болезненным, поскольку холдинг всегда предпочитал 
опираться на собственные ресурсы и возможности отечественных партнеров. 
Выбранная тактика доказала свою эффективность. И сейчас уже можно 
поделиться результатами трансформации, проведенной за последние два года. 
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 техники, развитие собственных компе-

тенций по производству узлов для по-

движного состава и переоснащение пром-

площадок в 2022 году инвестировано 4%, 

а в 2023 году — 7% от объема выручки. 

Рекордные объемы средств вложены в созда-

ние новых видов продукции: локомотивов, 

пассажирских вагонов, электропоездов, 

вагонов метрополитена, и компонентную 

базу — производство дизелей, электродвига-

телей, редукторов и т. д. 

При активном участии Фонда развития 

промышленности реализуются проекты 

общей стоимостью 47,8 млрд рублей, наце-

ленные на увеличение производительности 

и объемов выпуска, оптимизацию внутрен-

них логистических потоков, освоение пер-

спективных технологий. Также за эти два 

года сформированы новые платежные схемы, 

выстроена эффективная логистическая це-

почка параллельного импорта, в частности, 

для обслуживания имеющегося парка ино-

странного оборудования, что немаловажно, 

необходимость в нем постепенно снижается. 

Важнейшим результатом проделанной 

работы стал рост выручки в 2023 году на 

31% по сравнению с 2022 годом. Объем про-

даж составил рекордные 412 млрд рублей. 

По всем ключевым видам продукции про-

дажи выросли более чем на 10%.

На сегодняшний день холдинг успешно 

участвует в реализации масштабных го-

сударственных проектов: повышение 

пропускной способности БАМа, развитие 

скоростных пассажирских перевозок на юг 

страны и в рамках Московских центральных 

диаметров, обновление парка вагонов ме-

трополитенов Москвы и Санкт-Петербурга. 

Настоящим мегапроектом можно считать 

создание в Коломне производства новейших 

высокотехнологичных среднеоборотных 

двигателей — его курирует лично председа-

тель Правительства Российской Федерации.

Достижение столь заметных результатов 

было бы невозможно без наших партнеров — 

поставщиков ТМХ, с которыми мы вышли 

на совершенно новый уровень взаимодей-

ствия. Один из ярких примеров — компания 

«Ключевые системы и компоненты» (КСК), 

которая внесла неоценимый вклад в прово-

димую ТМХ работу по импортозамещению 

производства компонентов железнодорож-

ного подвижного состава. На мощностях 

КСК создано производство полного цикла, 

позволяющее выпускать двери для элект-

ропоездов, современные климатические 

системы; существенно расширены возмож-

ности для изготовления электрооборудова-

ния, элементов экстерьеров и интерьеров 

электропоездов постоянного тока «Иволга» 

и магистральных грузовых электровозов 

переменного тока «Ермак»; реализуются 

 проекты по созданию производства тормоз-

ного оборудования.

На самом деле, еще с 2019 года компания 

функционирует в условиях непрекращаю-

щейся мировой турбулентности, наращивая 

собственные компетенции и внедряя эффек-

тивные бизнес-решения. Соответственно, 

процесс трансформации не останавли-

вается, а ведется непрерывно, позволяя 

накапливать бесценный опыт для развития 

компании и отрасли в целом. 

ТМХ является безусловным лидером 

транспортного машиностроения в России 

и ни в чем не уступает международным 

консорциумам. Так, в 2023 году холдинг 

стал победителем в международных тенде-

рах на поставку электропоездов в Индию, 

на протяжении нескольких лет успешно 

реализует проект поставки пассажирских 

вагонов в Египет и организации их сервис-

ного обслуживания. Экспортный портфель 

заказов достиг абсолютного максимума. 

Такие достижения говорят о том, что компа-

ния адаптировалась к непростым условиям 

и крепко стоит на ногах, готова продолжать 

диверсификацию своей работы, обладая 

при этом значительно большей, чем пре-

жде,  базой знаний, кадровым потенциалом 

и производственными возможностями.V
 Вагоносборочные 

линии на ТВЗ

 Брянский 
тепловоз ТЭМ23 
сочетает в себе 
лучшие достижения 
отечественной 
инженерной мысли

 Сварочно-кузовной 
участок НЭВЗа

ПРИ УЧАСТИИ ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ ТМХ 
РЕАЛИЗУЮТСЯ ПРОЕКТЫ ОБЩЕЙ СТОИМОСТЬЮ 
47,8 МЛРД РУБ.
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Все новые электровозы серии «Ермак», которые производятся на Новочеркасском 
электровозостроительном заводе, с 2021 года оснащаются интеллектуальной 
системой ИСАВП-РТ-М, позволяющей осуществлять вождение грузовых поездов 
по технологии «Виртуальная сцепка». Она  активно внедряется на сети российских 
железных дорог, благодаря чему удается существенно повысить пропускную 
способность стальных магистралей. 

т е х н о л о г и и

БОЛЬШЕ И БЫСТРЕЕ
Одной из ключевых задач ОАО «РЖД» явля-

ется увеличение пропускной и провозной 

способности действующей магистральной 

сети. От этого во многом зависит наращи-

вание темпов развития промышленности 

и экономики страны в целом. Существующих 

инфраструктурных мощностей не хватает для 

обеспечения перевозок ежегодно растущих 

объемов грузов. 

— Задача повышения провозной способ-

ности имеет несколько решений. На БАМе 

и Транссибе строятся новые железнодорож-

ные пути. Параллельно внедряются авто-

матизированные системы в локомотивном 

комплексе. Одна из таких технологий с сере-

дины 2000-х годов обеспечила значительное 

увеличение объемов перевозимых грузов за 

счет автоматизации вождения соединенных 

Виртуальное – 
реально 

грузовых поездов с объединенной тормоз-

ной магистралью. Суть в том, что два состава 

с нормативным весом 6300 тонн объединя-

ются в один поезд общим весом 12 600 тонн 

под управлением интеллектуальной систе-

мы автоматизированного вождения поездов 

ИСАВП-РТ, разработанной компанией «АВП 

Технология». Система обеспечивает управ-

ление движением грузового состава с веду-

щего локомотива, находящегося в голове 

соединенного поезда, ведомым локомотивом, 

расположенным в середине. Технология по-

лучила название «Жесткая сцепка». Команды 

управления режимами тяги и торможения 

с ведущего на ведомый локомотив передаются 

непрерывно по радиоканалу, — рассказывает 

советник генерального директора компании 

«АВП Технология» (входит в состав группы 

компаний «ТМХ Интеллектуальные системы») 

Дмитрий Тихонов. 

Идея жесткой сцепки отлично себя зареко-

мендовала, особенно в периоды проведения 

«оконных» работ, когда движение осуществля-

ется в обоих направлениях по одному пути.  

При этом у жесткой сцепки есть определен-

ные ограничения, связанные с длительным 

временем подготовки соединенного поезда 

к  отправлению.

В 2017 году «АВП Технология» приступила 

к разработке технологии, позволяющей зна-

чительно повысить эффективность жесткой 

сцепки. Для этого, в частности, требовалось 

оборудование, способное обеспечить устойчи-

вую связь по радиоканалу между локомотива-

ми на расстоянии не менее шести километров.  

В 2017–2018 годах был проведен необходимый 

объем научно-исследовательских и опытно- 

конструкторских работ, разработаны необхо-

димые средства передачи данных. С января 

2019 года на участке Хабаровск II — Ружино 

Дальневосточной железной дороги начались 

испытания новой технологии, получившей 

название «Виртуальная сцепка», которая сняла  

все имеющиеся ограничения жесткой сцепки. 

Испытания были признаны успешными, и уже 

в 2020 году системами ИСАВП-РТ-М были 

оснащены более 400 магистральных локомо-

тивов 3ЭС5К.

СОБЛЮДАЙ ДИСТАНЦИЮ!
«Виртуальная сцепка» — это технология, 

которая обеспечивает движение двух и более 

грузовых поездов в попутном следовании на 

минимально допустимом расстоянии друг 

от друга. В настоящее время грузовые поезда 

на участке следования осуществляют дви-

жение на желтый сигнал светофора с макси-

мально возможной скоростью. Такой эффект 

достигает ся за счет непрерывного получения 

данных о параметрах движения с локомотива, 

следующего впереди (виртуальный ведущий), 

на локомотив, следующий сзади (виртуальный 

ведомый).

ВИРТУАЛЬНАЯ СЦЕПКА: 
ЦИФРЫ И ФАКТЫ

5734 КМ
общая протяженность участков, на кото-

рых применяется технология, по итогам 

2023 года 

В 2024 году технология используется в четырех 
филиалах ОАО «РЖД» – на Дальневосточной, 
Забайкальской, Восточно-Сибирской и Красноярской 
железных дорогах. Начинается внедрение на 
Свердловской и Южно-Уральской железных дорогах.

НА 15%
увеличена пропускная способность 

участков Восточного полигона 

35 863
пары поездов проведено в 2023 году 

по технологии «Виртуальная сцепка»

ОКОЛО 5 МЛН ТОНН
объем дополнительно перевезенных  

за 2023 год грузов в результате  

внедрения технологии

ДО 8–10
минут сокращен интервал движения

НА 1567
локомотивах установлено бортовое 

оборудование ИСАВП-РТ-М к концу 

2023 года
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Интеллектуальная система управления 

ИСАВП-РТ-М виртуального ведомого локомо-

тива контролирует местоположение, скорость, 

режимы управления, показания поездных 

светофоров, поступающие с виртуально-

го ведущего поезда. Допустимая скорость 

и дистанция между поездами определяется 

виртуальным ведомым самостоятельно в каж-

дом конкретном случае исходя из множества 

характеристик: скорости и местоположе-

ния виртуального ведущего, массы поездов, 

плана и профиля пути и целого ряда других 

факторов. При этом главная задача техно-

логии — обеспечить максимальный уровень 

безопасности в любых ситуациях, в том числе 

предусматривающих необходимость свое-

временного снижения скорости и остановки 

перед запрещающим сигналом светофора. 

Для определения оптимальных режимов 

управления непрерывно производится расчет 

эффективности работы системы торможения 

виртуально связанных поездов. Благодаря 

применению технологии автоведения система 

способна вести грузовые составы полностью 

в автоматическом режиме без непосред-

ственного участия в управлении движением 

машиниста, который, в свою очередь, только 

контролирует работу автоматики.

— Виртуальная сцепка предусматривает, что 

каждый локомотив самостоятельно принима-

ет решение, как он будет осуществлять дви-

жение по конкретному участку, — объясняет 

Дмитрий Тихонов. — В зависимости от того, 

останавливается впереди идущий поезд или 

продолжает движение, занят ли следующий 

участок пути другим поездом перед виртуаль-

ным ведущим, виртуальный ведомый проду-

мывает стратегию движения поезда на многие 

километры вперед. Еще одной особенностью 

виртуальной сцепки является то, что поезда 

следуют с минимально возможным расходом 

электроэнергии на тягу. Система автоведения 

просчитывает маршрут и применяет наибо-

лее рациональные режимы управления: когда 

включить или выключить тягу, в какой момент 

применить рекуперативное торможение.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
В ходе создания технологии виртуальной 

сцепки разработчики решили ряд ключевых 

задач: обеспечение надежной и устойчивой 

связи между поездами в попутном следова-

нии; сбор и передача телеметрических данных 

о движении поездов, работе основных узлов 

и агрегатов локомотива в информационные 

системы РЖД; прогнозирование переключе-

ния сигналов светофоров в зависимости от 

местоположения поездов на участке следова-

ния и реализуемых локомотивами режимов 

управления движением. Все примененные 

в составе технологии технические решения 

и программное обеспечение разработаны 

 российскими инженерами.  

— Технология виртуальной сцепки при 

ее внедрении на Восточном полигоне под-

твердила свою эффективность и обеспечила 

уплотнение графика движения поездов за счет 

сокращения межпоездного интервала и по-

вышения участковой скорости, в том числе 

по сравнению с жестко соединенными поез-

дами, — так оценил новую технологию на-

чальник департамента технической политики 

ОАО «РЖД» Владимир Андреев.

НЕДОРОГО И ЭФФЕКТИВНО 
В 2023 году по технологии виртуальной сцеп-

ки были проведены 35 863 пары поездов. На 

сегодня системами ИСАВП-РТ-М уже оснаще-

ны более 1,5 тысячи локомотивов серии 3ЭС5К, 

которые эксплуатируются на Восточном поли-

гоне. И их количество постоянно увеличива-

ется. Технология универсальна, необходимое 

оборудование можно установить на совре-

менный тяговый подвижной состав любого 

типа. С 2021 года НЭВЗ освоил серийное про-

изводство электровозов «Ермак», включающих 

в себя систему ИСАВП-РТ-М. В условиях депо 

происходит оснащение тягового подвижно-

го состава постоянного и переменного тока, 

который уже находится в эксплуатации. Пла-

нируется оснащение системой ИСАВП-РТ-М 

магистральных грузовых тепловозов, которые 

работают на Байкало-Амурской магистрали. 

Опыт применения виртуальной сцепки 

показал несколько преимуществ. В частно-

сти, увеличение пропускной способности 

участков железных дорог, на которых удается 

пропускать до 15 дополнительных пар поездов 

в сутки, повышение безопасности движения, 

в том числе за счет автоматизации движения 

поездов по неправильным путям, облегчение 

труда локомотивных бригад. При текущем раз-

витии железнодорожной инфраструктуры, по 

расчетам специалистов, использование новой 

технологии позволяет повысить пропускную 

способность минимум на 15%. 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА
Технология имеет огромный потенциал для 

дальнейшего развития. Обеспечивается регу-

лярное движение виртуально сцепленных пар 

поездов. Вместе с тем инженеры «АВП Техно-

логии» и РЖД работают над увеличением ко-

личества поездов, одновременно следующих 

по технологии. 

Так, в сентябре 2023 года на Дальневосточ-

ной железной дороге по технологии виртуаль-

ной сцепки впервые были проведены сразу 

пять поездов. Порожние составы общей массой 

9892 тонны проследовали более 1,1 тысячи 

километров от Смоляниново в Приморском 

крае до Облучья в Еврейской автономной об-

ласти с минимальными интервалами в девять 

минут. В ноябре 2023 года на участке Хаба-

ровск — Ружино по технологии впервые был 

проведен «пакет» из пяти груженых поездов 

общей массой 26 663 тонны.

Об успехах проекта в январе 2024 года пре-

зиденту России Владимиру Путину рассказал 

генеральный директор ОАО «РЖД» Олег Бело-

зеров:

— Когда мы ведем пять поездов по техно-

логии виртуальной сцепки, это пять поездов, 

которые друг друга видят и ориентируются 

друг на друга: два поезда — контейнерных, 

три поезда — с порожним составом. Но длина, 

если все составы сложить, — более пяти кило-

метров, 5250 метров. Между ними небольшие 

расстояния, пока порядка четырех километ-

ров, это дает нам возможность активнее ис-

пользовать построенную инфраструктуру. 

Посчитали: почти 21 километр — такая связка 

у нас есть, дает очень серьезный прирост. 

Увеличение количества поездов в одном 

«пакете» — одно из приоритетных направле-

ний развития технологии виртуальной сцепки. 

Параллельно ведется работа по организации 

обмена данными между локомотивами и си-

стемами управления на станциях для автома-

тизации с целью значительного сокращения 

времени выполнения технологических опера-

ций по приему/отправлению/проследованию 

грузовых поездов по станциям. 

— Современный локомотив не обеспечен 

цифровым каналом обмена ключевой инфор-

мацией со станцией, — уточняет Дмитрий 

Тихонов. — Необходимо построить соответ-

ствующую сеть передачи данных, которая 

позволит системам управления движением 

ОАО «РЖД» отправлять информацию о работе 

станции в систему ИСАВП-РТ-М локомоти-

ва. Получив необходимую информацию от 

станции, ИСАВП-РТ-М сможет автоматически 

обеспечить выполнение соответствующих тех-

нологических операций, при этом значитель-

но сократив затрачиваемое на это время. Мы 

проводили соответствующие эксперименты 

в 2021 году на станции Ружино. Применение 

режима автоведения в системе ИСАВП-РТ-М 

при наличии соответствующей информации 

от станции о маршруте приема позволило на 

40% сократить время выполнения технологи-

ческой операции приема поезда по сравнению 

с ручным режимом ведения.

Продолжаются работы по дальнейшему 

сокращению интервалов попутного следования 

между поездами, осуществляющими движение 

по технологии виртуальной сцепки, а также по 

снятию ограничений на количество одновре-

менно следующих поездов. Кроме того, специа-

листы заняты реализацией решений, которые 

дадут возможность обеспечить движение по 

технологии виртуальной сцепки в попутном 

следовании любого поезда — пассажирского, 

грузового, пригородного. V

Индивидуальная тормозная 
кривая в режиме автоведения 

Сокращение межпоездного интервала
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Для пассажиров столичного метрополитена Трансмашхолдинг подготовил 
очередную новинку: в марте на Замоскворецкую линию вышла  
«Москва-2024».

п р о д у к ц и я

«МОСКОВСКАЯ» ДИНАСТИЯ 
Самая первая «Москва» серии 81-765/766/767 

впервые была представлена широкой публи-

ке на ВДНХ в 2016 году. В производственной 

линейке «Метровагонмаша» она пришла на 

смену поезду «Ока». Новое поколение вагонов 

получило входные двери увеличенной ши-

рины. Подвижной состав стал более вмести-

тельным и одновременно комфортным для 

пассажиров, а также более эффективным для 

эксплуатанта. Кроме того, «Москва» уже тогда 

отличалась довольно высоким уровнем лока-

лизации, да и в целом, будучи существенно де-

шевле зарубежных аналогов, соответствовала 

им по своему техническому уровню, а где-то 

даже превосходила. 

«Москва» поставлялась не только для сто-

личного метрополитена — поезда этой серии 

можно встретить также в Казани, Баку и Таш-

кенте. При этом ТМХ постоянно получал 

отзывы, учитывал замечания и пожелания 

пассажиров и работников метро, следил за со-

временными тенденциями и вносил измене-

ния в конструкцию и дизайн. На следующем 

шаге сначала появилась модификация «Моск-

ва-2019», а затем и существенно измененная 

новая серия 81-775/776/777 «Москва-2020». 

Сейчас наступило время очередных перемен.

НОВЫЕ ВЕЯНИЯ
В 2022 году у всех отечественных произво-

дителей возникла острая необходимость 

импорто замещения комплектующих и повы-

шения локализации своих изделий. Для заво-

дов ТМХ задача оказалась проще, поскольку 

холдинг уже давно планомерно проводил эту 

«Москва-2024»: 
перемены к лучшему

работу. Одновременно решили внести неко-

торые изменения в конструкцию и дизайн 

поставляе мых вагонов. Так, в сотрудничестве 

с национальным центром промышленного 

дизайна и инноваций «2050.ЛАБ» был со-

здан новый дизайн, который нашел отра-

жение в модификации 81-775.2/776.2/777.2, 

получившей собственное наименование 

 «Москва-2024».

Работа над новым проектом была достаточ-

но напряженной и проходила в сжатые сроки 

с участием не только московских специали-

стов компании «ТМХ Инжиниринг», но и их 

коллег из Санкт-Петербурга и Новочеркасска. 

На всех этапах широко применялись совре-

менные цифровые технологии. Разработка 

отдельных узлов различными бюро и отде-

лами велась в единой корпоративной систе-

ме, таким образом, постоянно пополнялись 

трехмерные модели будущих вагонов — и уже 

на основе 3D-модели программа создавала 

двумерную конструкторскую документацию, 

необходимую для дальнейших согласований 

и передачи на завод для сборки опытного 

состава. 

В августе 2023 года на выставке «Станция 

Манеж», проходившей в рамках Московского 

урбанистического форума, Трансмашхолдинг 

представил сразу три варианта нового дизай-

на — «Эко», «Свет» и «Зефир». С учетом пред-

почтений посетителей для окончательной 

версии интерьера и окраски за основу был 

взят вариант «Эко». 

Пассажиров ждут некоторые новшества. 

Так, разъемы USB-зарядки теперь размещены 

на поручнях, чтобы свои устройства могли 

подключить и те, кто едет стоя. С накопитель-

ных площадок в салон переместились кон-

сольные мониторы, чтобы не мешать входу 

и выходу пассажиров. Преобразилась свето-

вая линия, появились новые потолочные све-

тильники. Сиденья стали эргономичнее и еще 

комфортнее. В обивке использован инноваци-

онный материал — экокожа со специальным 

покрытием, более износостойкая и прочная.

Для маломобильных пассажиров была 

разработана аппарель, позволяющая въехать 

в вагон на инвалидной коляске, и добавлена 

кнопка вызова персонала — это одно из но-

вых требований, включенных в техническое 

задание от заказчика.

Позаботились конструкторы и об удобстве 

машинистов. Немного изменился и стал более 

удобным пульт управления. В кабине доба-

вилась небольшая ниша для личных вещей, 

установлены розетки для зарядки телефона 

и других устройств. 

Внешне «Москва-2024» тоже отличается 

от своей предшественницы: передняя часть 

кабины машиниста стала визуально более 

наклонной, что придает поезду динамичный, 

стремительный облик, к тому же сходный 

с новой серией электропоездов «Иволга». 

При разработке «Москвы-2024» при-

менялись основные решения, хорошо 

зарекомендовавшие себя при про-

изводстве «Москвы-2020», с учетом 

требований по импортозамещению. 

Изменения заметны прежде всего 

в дизайне, особенно в интерьере 

вагонов.

СЕРГЕЙ ЗАЯРКО, 
главный конструктор 
проекта:
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 Перед выходом 
на линию поезда 
«Москва-2024» прошли 
испытания, во время 
которых проверялось 
более 100 параметров

 Такое сходство не случайно: столичному 

электротранспорту нужен свой узнаваемый 

образ, поэтому общность в дизайне стала 

одним из требований заказчика. 

— Сборка вагонов для нового поезда нача-

лась в 2023 году, — рассказывает генеральный 

директор «Метровагонмаша» Андрей Степ-

нов. — Первый состав был готов уже в конце 

года и поступил в Московский метрополи-

тен на обкатку. В настоящий момент в депо 

отправлены еще два состава, они проходят 

пусконаладочные работы.

 <  Мэр столицы Сергей Собянин дал старт 
движению новых поездов «Москва-2024»
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ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Выпуск поездов «Москва-2020» полностью 

завершен. Всего было поставлено 168 составов. 

Теперь «Метровагонмаш» полностью перешел 

на производство серии «Москва-2024». В этом 

году планируется выпустить 36 составов. 

С момента начала работы поездов на 

«Метро вагонмаш» в режиме реального вре-

мени будет поступать обратная связь о со-

стоянии вагонов, замечаниях и пожеланиях 

пассажиров и эксплутационного персонала. 

Конструкторы и специалисты завода-изгото-

вителя находятся в постоянной готовности 

к доработке и внедрению новых решений — 

это совершенно естественная и неотъемле-

мая сторона развития техники. Кроме того, 

ТМХ готов предложить новым заказчикам 

множество вариантов как внешнего оформле-

ния, так и внутреннего оснащения составов. 

По каждому контракту вагоны кастомизиру-

ются в строгом соответствии с техническим 

заданием и пожеланиями заказчика. 

А уже в ближайшей перспективе, 

в  2026—2030 годах, в планах Трансмашхол-

динга стоит создание нового поколения 

поездов для Московского метрополитена. 

И, разумеется, при его разработке будет 

учтен опыт эксплуа тации «Москвы-2024», 

ведь в своей продуктовой политике ТМХ всег-

да руководствуется в первую очередь интере-

сами заказчика и конечного пользователя. V

 Москвичи 
сами выбрали 
дизайн салона 
в стиле «Эко» 
в коричневых 
тонах 
со вставками 
под дерево

п р о д у к ц и я

Для нашего предприятия поезд 

«Моск ва-2024» — это новая веха 

в развитии, очередная ступень 

на пути совершенствования подвиж-

ного состава для метрополитенов. 

Что особенно важно, в этом проекте 

мы достигли максимально возможного 

уровня локализации.

АНДРЕЙ СТЕПНОВ, 
генеральный директор 
«Метровагонмаша»:

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ 
«МОСКВА-2024»

Оригинальный дизайн экстерьера 
и интерьера вагонов

Новые материалы в обивке сидений

USB-разъемы перенесены с сидений 
на поручни 

Расширен проход в салоне

Для маломобильных граждан разработана 
новая аппарель и добавлена кнопка вызова 

персонала

Новый дизайн консольных мониторов 
с интегрированными камерами 

видеонаблюдения
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НАМ ДОВЕРЯЮТ

ТМХ ПРО
ЕДИНЫЙ СЕРВИСНЫЙ ОПЕРАТОР ДЛЯ 
СОБСТВЕННИКОВ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ТЯГОВОГО ПОДВИЖНОГО СОСТАВА

Продажа 
и аренда 
локомотивов 
на любой срок

Сервисное обслужи-
вание подвижного 
состава в течение 
всего жизненного 
цикла 

Дооснащение 
базовых моде-
лей с учетом 
пожеланий 
заказчика

Поставка сер-
тифицирован-
ных запасных 
частей и ком-
плектующих

Разработка 
альтернатив-
ных тяговых 
решений

Широкий 
выбор 
финансовых 
инструментов




